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娱大牌

演戏是
一辈子的事
本报记者 倪自放 发自上海

谁是目前在国际上最有影响的中国女演员？章子怡还是两个冰冰？业内的看法并不是上述

媒体曝光率极高的红人，而是低调的余男。

从2004年凭《惊蛰》拿到金鸡百花影后，到2006年主演的《图雅的婚事》夺得金熊奖，再到近几

年在《敢死队2》《权杖》《狂怒》等好莱坞影片中担纲女主角，余男在电影事业上进步神速。作为今

年上海电影节金爵奖唯一的女评委，余男近日在上海接受本报记者独家专访，除了谈及评审工

作，对感情问题也不回避，她不仅默认自己有外籍男友，且承认与前男友王全安导演再无联系。

今年担任上海国际电影节
主竞赛单元金爵奖的评委，其实
已是余男第五次做国际电影节
评委。在此之前，她曾担任过柏
林电影节、釜山电影节等多个国
际电影节的评委。

余男直言，现在她每天至少
要看两部影片。余男笑说：“目前
还没感觉特别累，有时候觉得累
了，评委们就在一起聊聊天说说
笑话。”

第五次做评委的余男已经
没有第一次的紧张，“刚开始时
很紧张，因为不知道自己的观点
能不能清楚表达，是不是中肯，

不过现在的我更放松，能清晰表
达自己的真实感受，其实感受比
评价更重要，就像你吃东西好不
好吃，吃一两口就能知道，电影
也是这样，看几分钟就知道到底
好不好。”

今年的金爵奖评委中，执导
过《国王的演讲》的评委会主席
汤姆·霍伯和执导过《疯狂的石
头》的中国导演宁浩是余男比较
熟悉的，“汤姆是一个非常严谨
的英国派导演，他对中国电影很
了解，对国产电影和电影市场有
中肯的评价。”

对于外界所诟病的上海电

影节选的电影都不
够好，余男说：“今年
参赛片类型很多、很多
元，不纯粹是艺术片。每个
国家每年都拍那么多片子，
每年电影节选片的标准也不一
样。但目前我们没有全部看完，不
能做判断，也不能用以往参赛影
片的标准来评判。”她透露，平均
两三天几个评委就会碰碰头，给
出自己的意见。问她有没有给英
文不太好的宁浩做一下翻译，余
男笑说：“根本用不着，他的肢体
语言很好，手舞足蹈就能让别的
评委明白他的意思。”

做评委看几分钟电影就知好坏

采访余男，无法回避《白鹿原》
导演王全安。作为余男的前男友和
搭档，1998年至2008年的十年间，
王全安拍了《月蚀》《惊蛰》《图雅的
婚事》《纺织姑娘》四部戏，余男都
是唯一的女主角，他们相互成就彼
此，并肩走过艰难与荣誉。在2011
年王全安与张雨绮订婚之时，王全
安与余男这对黄金搭档已分开多
时。

“后王全安时代”的余男，事业
并未停滞，甚至参与拍摄了多部外
国大片，比如《敢死队2》等。对于演

打戏，余男说既不排斥，也不苛求，
能打就打呗。

看过《白鹿原》吗？印象如何？
记者迟疑着提出这些问题，因为很
多明星是忌讳谈前男友的，不过爽
快的余男并没有回避：“还真没看
过，当时正在拍戏。不敢评价。”如
果你演《白鹿原》里的田小娥，会不
会比目前的《白鹿原》更好些？记者
继续追问。“哎呀，这个问题太复杂
了，背后有太多东西。关于那类角
色的创作激情，我都倾注在《杀生》
里了。”余男笑着说。

那今后还会不会再演王全安
的电影？余男说：“不知道，我真的
没想过。”她承认两人已经没有联
系，那“都是好久好久之前的事

了”。
离开王全安的这些年，余男感

情生活怎么样？“很好啦。”她说。这
个好，是指男友的人好，还是两个
人在一起的感觉？还是未来的愿
景？“都好啊。”余男说。

有消息说，她交了个法国男
友，并且还是姐弟恋。窝在沙发里
的余男对这个问题显得惶惑，笑
着说：“你怎么知道？有报道
吗？好吧，你说有就有了。”
当记者想进一步求证其
男友的情况时，她又迟
疑了，“是圈外的吧，
总之你不认识了。
不行，说得太多
了。”

有了外籍男友感情发展顺利

余男是这几年
在国际上最受瞩目的中

国女演员，对于在国际影坛
上受到青睐，英语、法语都挺流

利的余男表示，“并不是因为你外
语好人家才请你，先得会表演啊！当
然外语底子好，会少吃苦。”

余男以前接拍了众多文艺片，不
过近几年她却出演了多部商业片，包
括去年那部角色很出彩的《敢死队
2》，“之前文艺片居多是因为刚好那
时很多人找我拍，而且作品也挺成功
的，但并不是刻意偏向文艺片。”余男
说，她喜欢拍打戏，也遇到了好的商

业电影剧组和团队，拍得很尽兴。
不是每个中国演员都能像余

男这样，在好莱坞电影中获得很重
的戏份，包括范冰冰也只是在《钢
铁侠3》特供版中“打酱油”。说起这
件事，余男显得挺自信：“我都不知
道特供版这事儿，不过我应该不会
出演的，即使是好莱坞大片找我，
我也要求角色分量一定要很饱满。
除非导演特别牛，加上角色很有挑
战性，这样的角色戏份少一点我也
会考虑合作。”

从2008年的金鸡百花电影节形
象大使至今，又是五年时间了，而余

男就在那里，不远
不 近 地 生 存 在 影 坛
里，不太红，也不落寞。
如果自己再积极一些、高调
一些，是不是会更主流一些？

余男说：“我觉得现在这样就很
好了。我对自己的戏很满意，这就够
了。”会不会像章子怡、赵薇一样涉足导
演或者制片领域？余男说：“不排除，但
不是短时间内，我还很享受只做演员
的生活。”尽管承认爱情对自己来说是
很重要的事情，但余男说她不会为家
庭放弃表演，“演戏才是一辈子要做的
事情”。

并不是刻意要拍文艺片

余
男

余男和本届上影节评委会主席汤姆·霍伯。
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